SE PUBLICA TODOS LOS SÁBADOS EN LA TARDE POR LA IMPRENTA DE JULIO BELIN I C.º, SANTIAGO.

## DE LAS INSTITUCIONES MILITARES EN CHILE.

Un acontecimiento deplorable acaba de tener lugar en el territorio de Chile. Una docena de ciudadanos chilenos han sido asesinados en Arauco, i la opinion pública se ha demostrado sorprendida por catástrofe de muchos años aca inaudita. La prensa se ha ajitado, i la Tribuna ha indicado las reparaciones que deben tomarse por tamaño

agravio hecho a la civilizacion i a la humanidad.

Sabemos lo que pueden hacer los gobiernos para remediar estos males, i léjos de aconsejar al nuestro, que precipite sus actos, obedeciendo a la primera impulsion de un sentimiento de venganza estéril, deseariamos que tomase lentamente las medidas para edificar una reparación condigna, para fecundar el bien que ha de resultar del mal mismo. La desgracia de los naufragos del Joven Daniel nos ha traido al espíritu la cuestion de las instituciones militares de Chile. Queremos palpar, probar el filo de esta espada, que vace de muchos años en la vaina; por temor de que esté tomada de orin, o que pese demasiado para manejaria.

Los trabajos que bajo este epigrafe emprendemos son aquellos que por su naturaleza no pueden ser de inmediata aplicacion. Requieren el concurso de una gran mayoria de la opinion, i la accion del tiempo para madurar sus resultados. Al saber la desgracia del Daniel, hemos ido directamente a la cuenta de inversion de los caudales concedidos para el servicio público en 1848. Segun ella, se han gastado en nuestro establecimiento militar 1,240,000 ps. para tomar cifras redondas. Esta su na representa el interes de una fortuna pública de 100,240,000 pesos. Al pago de deudas anteriores la nacion ha afectado 630,000 pesos de sus rentas. De manera que deduciendo aquellas dos sumas, Chile no ha tenido para todos los otros gastos que demanda su administracion i progreso, sino 1,900,500 pesos disponibles; lo que equivale poco mas o ménos a la suma empleada en su establecimiento militar i su deuda. Estas cifras, lo dicen todo :

Marina i guerra..... 1,240,000 630,000 1.953,000 Gustos jenerales.....

3,823,000 Renta invertida Ahora entremos a analizar lo que importa la primera de

El establecimiento militar de una república moderna no es como en las antiguas una máquina industrial puesta en manos del estado para engrandecerse por la conquista. Es simplemente un preservativo, un seguro pagado a la conservacion de la propiedad existente; una precauciou tomada para casos imprevistos pero posibles, i aun estus casos imprevistos pueden calcularse de antemano, avalorándolos segun su frecuencia o su grado de posibilidad. Asi el buque que atraviesa el Atlantico pagaria el uno por ciento de seguro por responder contra los accidentes de mar; miéntras que el buque destinado a dar la vuelta del

Cabo pagará el doble a causa de los mayores peligros que

Así, pues, cuando Chile asegura por un millon i cuarto la propiedad que representa el resto de su renta anual, que a su vez es la espresion de los valores micionales, paga un interes de cuarenta i ocho por ciento unual, esclusive

de la parte consagrada al seguro.

¿Puede existir largo tiempo un estado sin arminaras por los costos que le demanda su conservacion? ¡No valdria mas no pagar el seguro i correr riesgas posibles, pero no ciertos, ganando en ello 1,000,000 de pesos o un treinta por ciento anual de economias sobre el capital de ciento? Peligraria anualmente sin el seguro de 1,000,000, una suma de un cuarto de la propiedad nacional asegurada! Los 20,000,000 de pesos invertidos en 20 años han producido, en efecto, hienes que sin invertir aquella sumano se habrian alcanzado?

De la rudeza matemática que queremos dar a la unportancia de nuestro establecimiento militar no se infiera que pretendemos hacerlo desapurecer del presupuesto, como garantia costosa, como seguro excesivo, i como descamino de la renta cuyos caracteres tiene. No: queremos tan solo, estudiarlo en todas sus faces; avalorar sus productos reales; señalarle blanco de aplicacion, i quitarle su caracter ruinoso, economicamente hablando. El ejército es un instrumento de fuerza, una maquina de matar hombres, nada mas, nada ménos. Esta máquina puede apircarse a dos objetos; uno doméstico que es asegurar la tranquilidad pública, estableciendo en la conciencia de los ciudadanos que quisieran perturbaria, que hai una fuerza ciega, esenta de pasiones, que no discute sino que obedece, pronta a reprimir el exceso; pero la aplicacion directa del ejército es hacer la guerra en el esterior, estar ponto para cuando esta sobrevenga; conservar las tradiciones, la ciencia i los hábitos militares, para que aquella máquina de poder mas que el enemigo, tenga en un momento dado toda su energia de accion i toda su elasticidad.

El ejército bajo estos respectos se divide en tres catego-Plas-naturales. El ejército propiamente dicho; la guardia nacional, la marina. Distinciones de una misma cosa, o miembros distintos de un cuerpo, que es la fuerza de la nacion. No hablaremos de la marina; ella se esplica por si sola; su desenvolvimiento en cuanto instrumento de matar, de amenazar, de mostrar, en fin el poder represor de Chile, tomará el rumbo que le dicten las necesidades presentes

i presuntas del país.

El ejército, aunque maquina se compone de hombres : de caudales invertidos. En cuanto a hombres cuenta con los restos de los antiguos ejércitos, en una lista militar numerosa ; incluyendo en ella los montepies usignados por la gratitud nacional a las familias de los muertos; con un ejército efectivo, mandado por militares que han consegrado su existencia al ejercicio de esta profesion i a quienes el estado debe, no solo la seguridad por el prezente de vivir de la carrera que él les ha abierto, sino tambien de abrirles para el porvenir la esperanza de ascender a los altos puestos militures que desde ahora ven en perspectiva. Si los militares no pudiesen en una série de años ascender por la prolongacion de la paz, que no deja plazas que llenar, entonces, ejército de guarnicion, ascenderá en los enarteles, por medio del favoritismo, por medio de las revueltas. Este es por lo ménos el espectaculo que nos ofrecen, los ejércitos del Perú i Bolivia das de su organizacion hasta el mo-

mento presente.

Antes de llegar Mas consecuencias que nos proponemos sacar de los antecedentes establecidos, necesitamos hacer una reseña de los progresos de nuestro establecimiento militar i de su aspecto político. El ejército de Chile es el ejército mas completo, mas adelantado que tiene la América del sur; su material de guerra es acaso saperior a la poblacion disponible para manejarlo. Su tenne, equipo, es completamente europeo; i el conocedor frances que ve uno de unestros batallones o un grapo de oficiales de linea, encuentra en su simplicidad elegante, la insejen de los mejores batallones franceses. En el resto de la América el ejército disimula mal lugo el uniforme los resabios de la indole americana i medio civilizada del soldado. En Buenos Aires, el ejército ha sido en su equipo i organizacion barbarizado, tomando por uniforme el vestido del gancio; pintoresco es verdad; pero barbaro. Así el ejercito chileno se liun bajo todos sus aspectos al tipo jeneral de los ejércitos rivilizados; mientras que el arjentino forma una de las variantes que han establecido, turcos, ejipcios, persas, i otros pueblos asiaticos que han aceptado la táctica curopea modificando el uniforme, Estos caracteres esteriores responden a ideas politicas, que mostraremos mas adelante.

H

La primera manifestacion de la existencia nacional en Chile se ha mo-trado por el ejercito; el primer acto de libertad fae disparar un fusilazo. Todos los hombres notables de Chile como del resto de América fueron militares, El pensamiento podia desenvolverse en el gabinete; pero desde que habia de convertirse en accion, en hecho, pasaba de las caliczas de los patriotas pensantes a la de los padriotas ajentes. Las luchas de ambición, de partido, el jenio, todo debra resolverse o darse a conoceren los ejércitos. O higgins, los Carreras, San Martin, Freire, Pinto, Prieto, todos jos nombres que señalan una grande época chilena, estan revestidos del prestijio de las armas ; porque en medio de la guerra contra la España, la vidu política del país se ajita en torno de los medios conocidos de triunfar. Una ambicion o una idea politica necesita para establecerse fa sancion de una fuerza. En los países constituidos o en via de constituirse esta faèrza se laisca en la opinion pública desarmada, la cual se manifesta por las elecciones. La soberania-popular implier una fuerza, la del asentimiento del mayor numero contra el disentimiento del menor. Casado no se han regularizado estos medios de acción pacificos, las umbiciones i las ideas van directamente a la fuente del potier que von entances los ejércitos. Todas las cuestiones politica- de Chile las resolvia el ejercito hasta 1830 : los escritores escribian para el ejército; los políticos se pro-curaban partidarios en el ejército, i el ejército daba las sofuciones que de sus fuerzas se solicitaban. Esta es la his toria de toda la América. Este elemento de fuerza adenas, deja resubias profundos en los espiritus, i se necesita mas perspicação que la que enbe a los individuos en lote, pura resistir a los instintos que desenvuelve. El Perù lue enuncipado por la concurrencia de los ejercitos, colom-Tornes, chilen i arjentinos; pero apenas pudo disponer de si mismo, trabajo por darse un ejercito, a donde llevia tudas las cuestiones de partido, todas las luchas civiles Es fan facil carrera la de las armas! Valor tienen sobra-Tritos hombres en jeneral, ciencia se necesita tan poca outie mesotros, i habitos de mercia nos sobran, para fincer en un bat-tion de guarnicion el aprendizaje de jeneral, presidente, conquistador o lo que dé el tiempo, i la capa-

cidad de obrar traigan aparejados. Bolivia, culonia militar colombiana, levanta un ejército poderoso en el seno de la América, donde una guerra em fisicamente imposible. Ete ejército sirve de base a un gobierno, que para durle empleo, aprovochando de los desórdenes del ejército del Perú, emprende la conquista de aquel estado. La existencia de los establecimientos militares de fanlos estados, les habia costado millones, sus desórdenes millones mas, hasta absorver todas ha rentas públicas, i da guerra que trajeron, la ruina de todo su material, i la de los paeblos que pisotenba en sus correriss esta pluga creada a designio para producir males. El Jeneral Santa-Cruz, fué castigado horriblemente por las consecuencias de su estado militar; ) Bolivia continúa aun pagando el rédito de luber formado que grande ejército i ilumado a su seno la discusion de las cuestiones políticas. Los sucesos contenporaneos hablan con toda su tristisima elocuencia.

Chile se habia desde 1823 echado en el camino abierto por la revolucion de la independencia. De instruccion pública, de caminos, de cuanto puede mejorar la condicion de la sociedad se habiaba un poco: pero el erario no tenia fondos que consugrar a su promocion. El ejército los absorbia tudos; porque en la conciencia de los hombres influyentes, i estos erap militares, lo mas bien parado de la renta debia consagrarse al ejército que guardaba la frontera de los bárbacos, terminaba contra Benavides i en Chiloé las últimas campañas militares, i servia dentro de casa para resolver las cuestiones políticas que debatian los partidos. El ejército, por fin, produce la revolucion de 1830, en su carácter de Suprema Corte de Apelacion de los par-

tidos políticos.

De quella época data una série de trabajos orgánicos, seguidos de una manera tan perceptible i manifiesta que es imposible equivocarse sobra su importancia. No es Chile el primer estado sud-americano que arroja la casaca militar como antecedente necesario i emblema del poder. Buenos Aires con Rivadavia lleva desde 1824 al poder a los particulares. Rivadavia, empero, arrastrado por una de las cuestiones que ann quedaban sin solucion despues de la guerra de la independencia, desenvuelve el ejército con la guerra del Brasil, i sus enemigos políticos buscando siempre una fuerza arranda desbandan el caudillaje. En 1828 el ejército del Brasil intenta cortar las cuestiones políticas, i despues de largo batallar el caudillaje miliciano triunfante true la dictadum barbara que aun subsiste.

Portales fue en Chile el estadista que concibió la idea de quitar al ejército su caracter político, fué el tambien la última i la mas esclarecida victima inmoluda por el ejército a cuyo arbitraje apelaron los partidos políticos en 1836, sin otro resultado que sacrificar al que había salvado a la sociedad de aquel axote. El Gobierno de Chile tuvo la habilidad de ignorar los cómplices de la sublevación de Quillota, dejando al movimiento subversivo, el carácter de motin militar, disimulando o cerrando los ojos sobre sus

atinjencias politicas.

Portales pone en 1830 um mano firme en el despojo que se proponia hacer. Desde luego dá de baja a todo el que no reconoce como legal un gubierno sulido de una revolucion, lo que disminuye el petropal del ejército en la parte impresionable por las pasiones políticas de lus partidos. La presidencia la pone todavia en manos de un jeneral del ejército; pero reservandose en al mismo para los políticos no militares la dirección de la política. El Presidente Prieto no se apova ya en el ejército, sino en un poderoso partido civil. El ejército asume su carácter de metrumento de seguridad, consagrandose esclusivamente a la pacificación de las fronteras.

Sin embargo, todas estas combinaciones politicas son elimenas, el no se apoyan en contrapasos materiales. Siendo el ejercito una fuerza material, material las de ser la fuerza que lo contenga. Portales levanta entónces, en pre-

sencia del ejercito, las milicias nacionales, otro ejército ncantonado en las ciudades, obediente mediante la discipiina, i apto para oponer una barrera' de bayonetas a las bavonetas de linea, si insisten en resolver en adelante las cuestiones politicas. Tan efectivo fué en efecto su contrapeso, tantos esfuerzos hizo para hacerlo eficáz, que en 1836, la milicia nacional bate en el Baron al ejército sublevado. Portales sucumbe, pero su contrapeso político salva al Ciobierno del último esfuerzo que el ejército hace para apoderarse de nuevo de la injerencia política de que se le habia desnudado ; pues desde 1830 hasta 1836, no los militares sino los partidos políticos estan en continua pugna por inducir al ejército a tomar parte en las luchas civiles, invocando como libertadora la sublevacion. Por el lado social la milicia nacional de Chile presenta caractéres que deben estudiarse. La guardia nacional es una institucion politica i militar a la vez; apoya al ejército de linea en los desastres militares que pueden traer el enemigo al interior del país, i sirve de corte de apelacion en los casos estremos en política. La guardia nacional compuesta de ciudadanos se guarda a si misma i conserva las libertades conquistadas. Todos los publicistas han pedido esta institucion i la Europa entera la ha obtenido despues de la revolucion social de 1848. En Francia la guardia nacional prestando o negando su concurso al gubierno, ha obrado todos los camhios políticos desde 1830 adelante. Componíase alli de todos los ciudadanos sin excepcion, exhonerándose del servicio tan solo los que no tenian medios de subsistencia, los obreros que no podian costear su uniforme ni pasar un dia sin trabajar. Las jentes ricas obtenian como distincion el formar parte de las compañías e-cojidas de granaderos i cazadores, pero sin que esto constituyese un derecho ni una base de organizacion. Los Estados-Unidos son el pueblo que ha hecho, un uso mas antiguo de esta institucion : hoi cuenta con 1,650,000 milicianos sobre una poblacion de cuatro millones ochocientos mil adultos de todas edades. lo que hace a todo hombre en estado de llevar las armas, miliciano i ciudadano. De estos, tres cientos mil estan equipados i hacen ejercicio varias veces al año.

Para no abandonar auestro plan de comparar los estableclmientos militares nmericanos, recordarémos que la guardia nacional figura en Buenos Aires bajo el nombre de Patricios desde faites de 1810. Contribuyeron poderosamente a la defensa de la ciudad contra los ingleses; a la destruccion del gobierno español, desurmando a los cuerpos de catalanes, viscainos, montafieces, &c, i deponiendo a los jefes españoles que mandaban los enerpos Patricios. Durante la vida politica tan borrascosa de aquella ciudad los Patricios ejercieron una funesta influencia en las revueltas, en ausencia del ejército que atendia a la distancia a la . guerra de la independencia, de las fronteras, o de provincias. En 1820 las milicias de la campaña contribuyeron con Rotiriguez i Rosas al establecimiento de un gobierno regular. Esta milicia se componia de hombres de todos clases de la sociedad, i fue obligatoria sin distinción de persona de 1821 adelante bajo el nombre de cuerpo del Orden, de civivos mus tarde. Tan aceptado en la mente pública era este carácter político de la guardia nacional que hasta 1828 al menor amago de conmocion, todos los vecinos acudian como por instinto a la plaza de armas, i las madres mismas buscando la seguridad de sus hijos, los hacian abandonar la casa paterna i rennirse a la musa de los ciudadanos. verdadera fortaleza popular. En 1828, enando estalló la . revolucion del 1.º de diciembre, toda la poblacion acudió a las armas ; pero u medida que los sucesos se desenvolvian fueron saliendo a la campaña los que diferian de opiniones políticas a reunirse u sus partidarios, hasta que vencieron a los que habian quedado adentro. Cuando el golsterno absoluto se estableció, basó en otros elementos su poder, dejundo dormir en la desorganización la guardia civica : cuando hubo anulado completamente la vida política de

la ciudad, el dictador la reorganizado la guardia civica, para proparar elementos de resistencia contra los estranjeros, haciendo tomar las armas a todo varon adulto sin exepción ninguna, hasta reunir de catorce a dez 1 seis nul guardias nacionales.

Cual de estos sistemas ha sido seguido eu Chile? Para no equivocarse al responder esta cuestion, es preciso no olvidur el objeto próximo de la organización de la milicia, re trataba de oponer una fuerza a otra fuerza de la cual se queria quitar toda injerencia en las lucios de los partidos. La milieia debia pues, tener los caractéres del ejercito de linen, si el ejército intentaba estraviarse. La sociedad se prestaba admirablemente para ello. Habia una parte de la poblacion adulta i la mas numerosa, poco impresionable per las cuestiones de partido, i en caso de serio en aquel momento eran favorables a las ideas que acababan de trinnfar ; habia otra clase de la sociedad que mira con aversion et servicio militar en comun con la otra, cualesquiera que sean sus principios políticos; pero iniciada en las cuestrones politicas. Ahora pues, tomando les oficiales i pries de entre esta clase, en la parte adicta al gobierno, se obtenia una fuerza mayor que la del ejercito, incorruptible como elemento politico, pues siempre estaria en mano de la parte gobernante de la sociedad mantenerla en su espirito. La milicia asi organizada trajo muches bienes sociales: introducia por el fuero un gobierno efectivo, di taliado en esti parte de la sociedad que mas necesita de la viplancia de la autoridad; la asociaha a los actos públicos, u los espectáculos, a la celebración de las fiestas nacionales : la limbituaba a la subordinación i despertaba sentimies. Co de unidad, de asociacion. Hai mas todavia, introducia un poco de mas useo en el vestido, i habituaba al pueblo, a los artesanos, por el uniforme, al uso i al gusto del vestido de lus clases superfores; i ocupandolos el domingo, sestrata algunas horas por lo menos de las que de ordinario se consugran a la disipacion.

Aquella combinacion producia per el momento i para la emorjencia para que habia sido creada los resultados apetecidos; i mayores pudiera haber producido indirectamente, si el espirita de la mociedad en jeneral habieno estudo mus adelantado. La milicia servia ademas para etuar una cuestion de principios que trais aparenda la Constitucion. Quienes son los ciudadanos en Chile! ¡Quartes payden votar! Los hombres que hicieron la constitueion, que eran propietarios, hubieran querido de buena gatra reductr al menor numero posible i en la clase propiet cria, el clerecho de sufrajio ; pero los modelos tomados para forperta. eran el sufrajur universal de los Escados Unidos, i el volo circunscrito a un cuerpo electoral con condiciones de propiedad de la Francia. El partido pelocon opto entre estos dos caminos transipendo i adoptando labins sistenus : este último consignándolo en la constitueren, i el otro practicimiolo bajo in intein de la zatoridad, cuid si su anuno inera educar la democracia para lo futura. Esptemperamento era ademas una conservacion necesaria del paso dario; por que la clare alta a maria no hibria auto contrapeso efectivo contra el ejercito, i habria aido mostruosidad armar à la otra para que asegurase el ejéreien. de dereches politicas de que ella estaba privada. La énestion que eludió el partido pelacon, enton es he sido traido a la carpeta de la discusion recientemente, su embargo de que este momento de la historia de las ideas políticos dominantes en el mundo, es todava más desfavorable que el que cupo a los constitueentes. Hoi la restriccion del voto a una cantidad de propiedad tiene aire de reaccionar enlare el principio democrático, despojundo de dereches a titulo de mal uso, i crosado una bandera para les deposeidus.

Pero la institucion de la milicia venia prehada desde-au orijeu de defectos institubles. Desde luega la cuestion evonumino habia sido alvidada. No apprimiendose el ejéreto de linea, los gastos del crario se doblaban para asegurar la tranquilidad i la paz, que ya hemos visto cuesta a
Chile mas de un tercio de su renta, lo que es absurdo. La
aversion de la parte rica- de la sociedad a tomaz el fusil
en comun con los otros, constituia dos clases sociales,
una numerosa, obediente i armada de fusil, otra reducida, gobernando o aspirando a gobernar, pero desarmada.
Si un 15 de junio llega para esta sociedad, i eso no es dificil mas tarde o mas temprano, los que tienen que conservar estan entregados maniatad se a los que pueden repartirse sus despojos.; Dónde está la guardia nacional propietaria que resista al movimiento desorganizador?

La guardia civica, por otra parte, debia tarde o temprano hallarse en las mismas condiciones en que se hallaba el ejército antes de 1830. Los partidos no se engañan, huscan la fuerza donde está ; i las fuerzas obedecen a leyes inmutables. Las cuestiones politicas amenazan ya hacer de la guardia civica una Suprema Corte de Apelaciones en materias politicas; i el juez se presenta armado como aquellos polacos que elejian a sus reves en campo raso i con los sables desnudos. Décimos que amenaza solamente, porque estos hechos se preparan por grados i requieren años para madurar i destruir el órden de cosas contra el cual pugnan ; pero una vez pronunciada la corriente, su curso es fatal si nuevas instituciones no detienen sus progresos. Deben votar los milicianos? Esta es una pregunta a la cual se debe responder por otra. ¿ Pueden asistir como espectadores los que tienen el cargo de conservar el órden con las armas, al ejercicio de los derechos de la ciudadania esclusivos para los que estan desarmados? De que los despojariais, del voto o de las armas, o de ambas cosas ? i luego; que significa por el costado puramente político, esta sociedad armada de punta en blunco, de un estremo a otro de la República? Vais a tomar votaciones contando las bayonetas? De quien van a defenderse esos ciudadanos armados? De los que no lo estan? idel gobierno? La milicia pues bajo su actual organziacion no puede por muchos años servir de apoyo al órden; no puede servir a la tranquilidad precisamente porque tiene en sus manos elementos de violencia. En el ejército las bayonetas obedecen perfectamente; el honor, el deber hacen que se muevan a derecha a izquierda sin discrepancia; en la milicia tal como está organizada, puede ocurrir que acalorandose las pasiones politicas, i acudiendo los partidos a trabajarlas, se oigan mal las voces de mando, i mientras un jefe diga a la derecha, otro diga a la izquierda, i la confusion nazca.

Por otra parte, no es el espectación mas edificante que puede dacse a un pueblo en jeneral durante veinte años, el de cargar i descargar fusiles en hacer salvas para ejercitarse; para adquirir la destreza del manejo, sin que haya esperanza ni remota siquiera de que se presente un enemigo real, para quemar un verdadero cartucho, por curiosidad, por el placer tan solo de poner en ejercicio las dotes adquiridas: no es lo mas prudente despertar indifinidamente el ardor militar, echar la sociedad en esta via, hacer gozarse al comun con el fuego grancado, con las cargus de caballeria, como el mas alto i sorprendente espectáculo, que puede ofrecersele. En todas las cosas debe haber mesura. La milicia ha servido poderosamente para crear la nacionalidad chilena, para alejar de los ejércitos de linea el que se avocaseu las causas de discordia civil; la milicia ha dado ya cuantos frutos sociales buenos podia ofrecer; ha llegado a su apojeo, en adelante empezara a producir espinas.

Estas cuestiones pueden tocarse desde nhora sin temor de ningua jenero. No hai en ellas envueltos intereses de partido; porque todos los partidos estan interesados en alejar los peligros que para una época mas o ménos remota pueden prepararse, si no se desvian por el estudio i la prevision. Esta cuestion por otra parte, es incidental: las

soluciones diversas que ella puede tener no hacen a nuestro propósito. Hemos querido seguir una rama de las fuerzas de Chile; un empleo dado a las rentas nacionales, i apreciar la milicia como seguro de tranquilidad para que el lector juzgue si el dinero que cuesta, corresponde a los bienes que produce. Las guardias nacionales como institucion, ocupan hoi a todas las sociedades europeas que las tienen. Desde 1848 adelante, han sado declaradas como derecho comun; despues modificadas, restrinjidas, disueltas o reorganizadas. El tiempo solo dará la última palabra. Los Estados Unidos solos la tienen incolume, precisamente porque no tienen carácter político, porque no influyen ni remotamente en las luchas de los partidos.

Hablarémos ahora del ejército. (Continuará.)

## BOLIVIA.

Habriamos querido cerrar los ojos sobre los tristes acontecimientos que han tenido lugar en aquel desgraciado pais, despues de la subversion del Gobierno del Jeneral Ballivian. Hai momentos de fiebre en la permanente convulsion de la América del Sud, en que el delirio revela los pensamientos mas intimos que se ccultan en el seno de las sociedades; en que las obcenidades de la carne, no dominada ya por el pudor i la razon, se muestran con descaro glorificando-e en su torpeza misma. En estos momentos, el pasante debe taparse los oidos para no oir, i apartar los ojos para no ver las flaquezas humanas en toda su vergonzosa desnudez. Esto es lo que hemos hecho con la revolucion última de Bolivia, de cuya existencia no nos hemos querido dar por entendidos. Esperábamos que la ambicion satisfecha se ocupase luego en cerrar las hondas brechas que habia hecho a la moral, a la sociedad, a la dignidad humana, para liegar al poder atropellándolo todo, despedazando i deteriorando el edificio harto ruinoso i desplomado ya del orden social. Dificil es reparar estos daños, pero al fin no es imposible, i un ambicioso puede hacerse perdonar sus violencias a fuerza de mostrar el ánimo de recompensar à la sociedad de las perturbaciones que le ha ocasionado. Las pasiones mismas que llevan a estos estremos suelen ser movil de grandes acciones, cuando los obstáculos están vencidos.

Pero el Jeneral Belzú deja sospechar que no comprende siquiera que ha abierto un abismo a su pais i que es preciso cegarlo. Despues de haber logrado triunfar, le hemos visto abandonarse a la persecucion de los estranjeros, del comercio estranjero, espatriando a las casas de comercio ; declarando estranjeras las mercaderias, i qué sé yo que otros absurdos en que el ridiculo i la ignorancia en materias económicas corren parejas. Forzar al comercio a establecer sus almacenes en tal o cual punto, dislocar todas las operaciones espontáneas, para pratejer el comercio nacional, son cosas que desde la edad media, o desde el rénmen colonial no tienen va cabida en los espíritus, puesto que los barrios concedidos en las ciudades a los judios, apénas quedan como recuerdos historicos. Vale lo mismo la ruptura del contrato de la quina, trayendo de nuevo aquella idea que ya empezaba a desaparecer de que los gobiernos americanos, en cuanto gobiernos, eran los picaros mas descarados, sin fe como sin freno. Pero todos estos son errores de que un gobierno puede volver, cuando la esperiencia haya ilustrado sus consejos, cuando las consecuencias hayan puesto de manifiesto los tristes i ominosos resultados. No es de culpar sériamente a un pobre jeneral que ha pasado su inquieta vida en guarniciones disipadas o en guerras estériles e inmorales, que no conosca mejor que el comun de las jentes que gobiernan los verdaderos intereses del pais, pues en aquellas medidas has siempre el objeto de agradar al público, afectando interes por los nacionales en detrimento de los estranjeros. Ese pueblo pagara en algunos años de decadencia las brechas